



GAZETA DE MADRID

DEL VIERNES 24 DE OCTUBRE DE 1788.

Fredericsham, en Finlandia, 1.º de Setiembre.

El Gran Duque de Rusia llegó el 29 de Agosto á esta ciudad; y al dia siguiente pasó con el General en xefe Conde de Mussin-Pushkin á examinar la situacion del cuerpo avanzado, cuyo campamento está cerca de Hussola, á 4 verstas de aquí. Formáronse en batalla aquellas tropas para recibirle. El mismo dia se adelantaron 7 verstas las del puesto de Summa, y ocupó este lugar el Regimiento de Granaderos de la Emperatriz. A la mañana inmediata fué el Gran Duque á reconocer el campo enemigo cerca de Hogfors, á 12 verstas y $\frac{1}{2}$ de Fredericsham. Luego que se avistó en una eminencia con algunos Generales, á versta y $\frac{1}{2}$ del campo de los Suecos, hicieron estos fuego desde una batería colocada en frente, y repitieron sus tiros hácia donde estaba el Príncipe, sin que se advirtiese en él la mas leve señal de sobresalto. En esto se destacaron algunos Cosacos al pié de aquella altura á fin de atraer al enemigo fuera de sus líneas; pero sin moverse siguió disparando desde dicha batería y desde otra, cuyos fuegos se dirigian á la izquierda. Este cañoneo no causó otro daño que matar á dos caballos en una hora que duró. Al cabo de este tiempo hicieron los Suecos cierto movimiento para cercarnos; saliéron á su encuentro dos batallones de Cazadores, hubo algunos fusilazos de parte á parte, y se retiráron los enemigos. La firmeza de ánimo que mostró el Gran Duque sirvió mas que todo á aumentar el valor de nuestras tropas, llegando á ser tal, que quando el General mandó baxar al valle algunos Cosacos, todos corriéron allí no obstante las órdenes del Príncipe y del mismo Comandante para detenerlos: y á no estar tan ventajosamente situada al otro lado del rio una batería enemiga, se hubieran apoderado de ella. Viendo al fin el General que era en vano incitar á los contrarios para que abandonasen su situacion, dispuso se recogiesen las tropas.

Stockolmo 19 de Setiembre.

Ha mandado el Rey suspender hasta nueva órden la venta pública de las presas Rusas conducidas á Helsingfors, á la qual debia procederse el 26 del corriente.

El Baron de Nolken, Enviado que fué de Suecia en Petersburgo, se halla de vuelta en esta ciudad.

Se trabaja con suma actividad para poner en el mejor estado de defensa á nuestras plazas del Báltico. El Baron de Thott mandará parte de las tropas de Scania; y el Almirante Bayla ha salido ya para encargarse del mando de la escuadra, pronta á hacerse á la vela de Carlsrona. Sin embargo de estos y los demas preparativos se espera que no llegue á verificarse la guerra entre este Reyno y el de Dinamarca.

Extracto de una carta de Finlandia del 2 de Setiembre.

„Aunque varias circunstancias hayan impedido adelantar las hostilidades contra los Rusos con las ventajas que podian desearse, no por esto han dexado nuestras tropas de acreditar su acostumbrado valor en sus reencuentros con los enemigos. Al hacer el Teniente Coronel Born un ataque fingido cerca de Fredericsham con 300 fusileros, se encontró rodeado por 900 Rusos, á quienes rechazó. A este Oficial le sostenian las lanchas cañoneras; pero el Coronel Pfeif y el Mayor Malm peleáron con otros 300 hombres contra un cuerpo enemigo tambien de 900 soldados; y sin el auxilio de las lanchas tuviéron la misma ventaja. Igualmente se distinguió el Teniente Coronel Lhrenroth en la defensa de un desfiladero, de la qual estaba encargado con 180 hombres y una pieza de artillería. Acometiéronle 10⁰ Rusos con 10 cañones, y sostuvo bastante tiempo el choque de los enemigos. Obligado á ceder á tan desiguales fuerzas, no se retiró sino despues de tener los enemigos 400 soldados muertos, y sin que nadie le molestase en su retirada. El 1.^o de este mes atacáron los Rusos á nuestro puesto de Hogfors, cerca de Fredericsham, mandado por el Mayor Platen, quien los forzó á retroceder con pérdida considerable. En esta accion sobresalió el denuedo y firmeza de varios Regimientos Suecos.“

Otras noticias que alcanzan hasta el 8 expresan que nuestro Ejército se hallaba sobre las dos orillas del rio Kymene, y que el Duque de Sudermania habia vuelto al quartel general de Lovisa despues de visitar todos los puestos de defensa.

Viena 24 de Setiembre.

El quartel general permanecia el 15 en Caran-Sebes, de donde avisan que S. M. I. y el Archiduque Francisco gozaban perfecta salud.

Atendiendo el Emperador á la buena conducta del Teniente Coronel de Húsares, Kepiro, y del Mayor Devchich, en la accion acaecida en Moldavia el 31 de Agosto, se ha servido promover al primero á Coronel, y al segundo á Teniente Coronel de sus respectivos cuerpos. Tambien ha recompensado con una gratificacion de 1500 ducados á los 700 hombres que por espacio de 21 dias defendiéron el puesto de Veterano-Holhe con mucho valor y constancia sin embargo de carecer de municiones y víveres.

Las noticias reciénpublicadas de nuestros Ejércitos contienen los artículos siguientes.

„Del quartel de Illova, 15 de Setiembre. Ayer por la mañana se echó de ver que durante la noche habian los enemigos establecido una batería en una altura frente al ala derecha de nuestro Ejército, en que es-
ta-

taba apostado el cuerpo de reserva á las órdenes del Teniente Feld-Marschal Conde de Wartensleben ; pero nuestras baterías colocadas á la derecha del campo dirigieron su fuego sobre la de los enemigos con tan buen efecto que en breve consiguieron desmontarles dos cañones , haciendo inútiles todos los proyectos de ataque que parece habian formado. Sobre otra altura paralela á aquella pusieron los Turcos muchos obuses , con los quales hicieron fuego á nuestro campo sin causar el menor daño. Durante este cañoneo parte de la Caballería enemiga dirigió su marcha por el desfiladero de Arsmenech , y atravesó los caminos mas escabrosos y angostos que van desde la aldea hasta la cima de la montaña , con intento de sorprender al ala izquierda de nuestro Ejército. Al mismo tiempo atacó una partida de Infantería á un fortin formado delante del ala derecha de nuestro cuerpo de reserva , defendido por un destacamento del cuerpo franco de Bannal ; se hizo dueño de él por la superioridad de sus fuerzas , y consiguió de este modo ponerse á cubierto por la misma montaña que circunda á nuestra ala derecha , dirigiendo desde ella y desde el fortin el fuego de su fusilería sobre nuestro campo. En esta ocasion tuvo la desgracia el Mayor General Conde de Palavicini de ser gravemente herido de un escopetazo en la cabeza , y el Mayor General de Hutten en una mano. El principal objeto de los enemigos era sorprender el ala derecha , quemar los almacenes colocados en su retaguardia , y coger á nuestro Ejército por la espalda. Con efecto , mientras el ataque referido subió un cuerpo considerable de Infantería y Caballería Turca por las montañas muy ásperas situadas al otro lado del Tomesch , distantes un tiro de cañon de nuestro flanco derecho ; y atacó con tanta intrepidez á una division de Brentano apostada allí , que la obligó á abandonar aquella altura , dexando una pieza de artillería en poder de los enemigos , de quienes la recobró un destacamento de Húsares de Graevent. Entretanto sostenida la division de Brentano con otra de Nadasdy volvió á su anterior puesto de las montañas. Por el fuego bien dirigido de las baterías imperiales colocadas á orillas del Tomesch , salieron vanos todos los esfuerzos de los contrarios para conseguir su intento contra nuestros almacenes y nuestro Ejército ; y como la artillería sostuvo un fuego muy vivo , ha sido considerable la pérdida de los Turcos. La nuestra no excede de 14 hombres y 8 caballos muertos , con un Oficial y 40 soldados heridos.

Del campo de Semlin , 14 de Setiembre. Debe añadirse á las noticias publicadas sobre la accion del 9 , que desde dicho dia hasta el 14 se habian enterrado en el campo de batalla 187 Turcos de los que murieron en aquel encuentro ; infiriéndose de esto quan grande habrá sido su pérdida. La batería que habian construido en Kriegsinsel , enfrente de Semlin , no existe ya.

Los Voluntarios , destacados de tiempo en tiempo , vuelven con muchos prisioneros Turcos ; y por varios informes sabemos que los caminos están cubiertos de desertores enemigos. Prosiguen tambien las emigraciones de vasallos Otomanos. El dia 11 llegaron del distrito de

Jagedin 90 familias con el Knees, ó caudillo, Vellichko. Segun otros avisos el Baxá Aly evacuó á Semendria el 4 de Setiembre retirándose con 3400 hombres á Belgrado, de donde han salido 30 Spahis para guarnecer á Semendria.

Del Ejército de Croacia, cerca de Novi, 13 de Setiembre. El Feld-Marsiscal Laudon despachó varios socorros á un cuerpo de tropas apostadas en los contornos de Novi, á las órdenes del Mayor General Klebeck, con todo lo necesario para formar el sitio de aquel castillo. Posteriormente se transfirió allí el mismo General; y despues de dar disposiciones para asegurar con obras avanzadas á los sitiadores, contra las tropas que pudiesen acudir á librar á los sitiados, mandó empezar el ataque. El 10 por la noche se formó la trinchera sin que perdiésemos un hombre. En la noche del 12 al 13 quedáron concluidas la 2.^a paralela y las baterías para abrir la brecha, á la qual se dará principio en caso que la guarnicion se obstine en defenderse.“

Francfort 3 de Octubre.

De Weiskirchen avisan con fecha del 12 de este mes que de resultas de haber llegado los Turcos hasta Moldowa, se proponian salir del primero de dichos pueblos su guarnicion y habitantes. De estos ya habian huido muchos. Las tropas Austriacas de las fronteras van retrocediendo á medida que se adelantan los enemigos. Los Regimientos de Vins, Juan Palfi, y Harrach se han retirado á Verschetz. Se hallan sobre el Danubio navegando rio arriba hácia las inmediaciones de Weiskirchen 160 barcos con tropas; y un cuerpo de 80 Spahis sigue el mismo camino por tierra.

Se asegura que las tropas Otomanas han sorprendido en el valle de Borsaska al cuerpo de Voluntarios del mando del Capitan Kosschi, y que pasáron á cuchillo 400 hombres, cogiendo prisionero á aquel Oficial.

En el incendio que hubo en Carlowitz el 14 de Setiembre por la noche, el qual empezó por 4 partes á un tiempo, quedáron reducidas á cenizas 69 casas.

Berlin 27 de Setiembre.

Ayer se celebró el cumpleaños del Rey en el Palacio de Monbijou con gala, corte, comida, bayle y cena. La Academia de Ciencias tuvo con el mismo motivo su junta pública, á la que asistieron el Príncipe Real, el Príncipe Luis y los dos hijos del Príncipe Fernando de Prusia, como tambien el Duque Federico de Brunswick, el Príncipe heredero de Orange, y otras personas distinguidas.

Hamburgo 28 de Setiembre.

Por cartas de Stockolmo se sabe que á fin de aumentar la esquadra Sueca destinada para el mar del Norte, se están armando en guerra 5 navios reciénllegados de las Indias Orientales. Los dos castillos situados á la entrada de dicho mar, particularmente el de Elfsburgo, deben guarnecerse con artillería y muchas tropas. Se han puesto en estado de defensa todos los habitantes de los pueblos de Nykoping, Norkoping y

Calmar, situados sobre el Báltico, y por consiguiente expuestos á las primeras empresas de los Rusos. En general se nota en aquel Reyno mucho ardor en toda clase de gentes, para atender á la seguridad del pais. Los naturales de la isla de Gothlandia han armado y puesto en pié á sus expensas cerca de 6000 hombres. Por la acertada disposicion con que el Duque de Sudermania ha colocado el ejército Sueco de Finlandia sobre las fronteras, está á cubierto aquel pais de todo acometimiento por parte de los Rusos apostados en aquellas inmediaciones. La vanguardia del mencionado ejército se hallaba aun el 2 de Setiembre en Hogfors, en la Finlandia Rusa, á las órdenes del Teniente General Platen, quien el dia ántes tuvo una escaramuza con un destacamento enemigo que perdió 14 soldados.

Londres 7 de Octubre.

Restablecido S. M. de un fuerte resfriado vino el 24 de Windsor al Palacio de S. Jâmes, donde dió audiencia á los Ministros extrangeros; y recibió el acostumbrado juramento del Vizconde de Hinchinbroke, nombrado Gobernador del Condado de Huntingdon por fallecimiento del Duque de Manchester.

En Wapping y otros parages se han formado depósitos donde se reciben los marimeros que se presentan para servir en los varios buques de guerra que se están alistando. Ha dado motivo á esta providencia el gran número de gente de mar que vuelve de las dos Indias y de la pesca de Groenlandia, la qual se halla desacomodada, y alguna podria pasar á otras Potencias á buscar medios de subsistir.

Entre varios Biles aprobados últimamente por la Asamblea general de Filadelfia se advierte uno para el establecimiento de cierta tropa de Milicia que se dividirá en dos cuerpos. El uno, llamado Milicia general, se compondrá de todos los ciudadanos desde 18 hasta 53 años; cada Miliciano servirá un dia al año, y contribuirá con una corta suma para la manutencion de todo el cuerpo. El otro será de Milicia escogida, y formará una Legion de 2040 soldados, todos voluntarios; pero en caso de faltar algunos se completará con los del otro cuerpo, sacándolos por suerte. Con esta Legion se establecerá una escuela militar, mediante la qual haya siempre tropas que puedan defender al Estado.

En una Memoria de las Transacciones filosóficas acaba de publicarse una experiencia curiosa para producir un frio artificial, hecha por el Doct. Tomas Beddoes, y Mr. Walker, boticario en Oxford. Combinando este último las fuerzas frigoríficas de algunas sales, obtuvo un grado de frio capaz de helar el agua en tiempo de los mayores calores del verano. Estas sales y sus proporciones son las siguientes: 11 partes de sal amoniaca, 10 de nitro, 16 de sal de Glauber, y 32 partes de agua (en quanto al peso). El nitro y la sal amoniaca deben usarse en polvo y muy secos; por el contrario la sal de Glauber conservará el agua de su cristalización. La mezcla de estas 3 substancias han hecho baxar el termómetro 8 grados del de congelacion; y con ellas consiguió Mr. Walker helar el mercurio sin necesidad de yelo ni de nieve.

A fines de Agosto falleció en el Hospital de Glasgow Juan Young de edad de 105 años. Había sido soldado, y luego se hizo texedor, en cuyo oficio ganó su vida hasta cumplir los 99 años.

Brusélas 6 de Octubre.

El 2 del corriente se procedió aquí á la instalacion de las facultades de Derecho, Medicina y Filosofía, transferidas por orden superior de Lovayna á esta Ciudad. Con este motivo se celebró una Misa solemne en la Parroquial de Coudenberg, á la qual asistió el Rector de la Universidad con los individuos de las 3 facultades mencionadas; despues pasáron al Colegio llamado hasta aquí Teresiano, en el qual se han hecho las obras necesarias para que sirva á este nuevo destino. El Conde de Trautmansdorf, Ministro Plenipotenciario Imperial, visitó la misma mañana las salas prevenidas para las lecciones, siendo recibido y cumplimentado por el Rector y por dichas facultades. Luego que se retiró se juntáron estas para enterarse de los despachos é instrucciones que les ha dirigido el Gobierno. Al dia siguiente se abriéron las aulas, y se hicieron los primeros exercicios.

Paris 9 de Octubre.

Ha salido á luz un Decreto del Consejo de Estado del Rey, con fecha de 5 del corriente, por el qual manda S. M. que todas las personas que formáron en el año de 87 la Asamblea de Notables, se junten nuevamente en Versálles para el dia 3 de Noviembre de este año, á fin de tratar únicamente sobre el mejor modo y el mas conveniente de proceder á la formacion de los Estados Generales; á cuyo efecto mandará S. M. comunicarles las noticias y luces que se hayan podido adquirir en orden á la constitucion de los Estados tenidos anteriormente, y sobre quanto se observó para la convocacion y eleccion de sus individuos; de suerte que puedan presentar en todo el mes de Noviembre un dictámen, en fuerza del qual se desvanezcan las dudas que han ocurrido sobre la formacion de esta Asamblea nacional, é igualmente se eviten las dificultades que ocupáron mucho tiempo á los últimos Estados Generales celebrados el año de 1614.

Lisboa 14 de Octubre.

El 7 de este mes tuviéron la honra de besar la mano á S. M. y AA. los 4 Individuos de la Academia Real Pasqual Joseph de Mello, Custodio Gomez de Villasboas, Francisco Antonio Ciera, y Francisco de Borja Stokler. Fuéron presentados por el Duque Presidente de dicho cuerpo. El primero de estos Socios entregó á S. M. la Historia del Derecho Portugues, obra de su composicion; y los otros le presentáron las Efemérides náuticas para el año de 89, que son los primeros trabajos académicos, á los quales seguirán en breve otras varias obras.

Ha llegado aquí en 58 dias de viage la fragata de guerra Ntra. Sra. de Gracia, construida en la Bahía, al mandó de D. Rodrigo de Menezes, Gobernador que era de aquella Capitanía.

Tambien han fondeado en este puerto una fragata y un bergantín de guerra Holandeses.

Acaba de publicarse una nueva impresion de la obra intitulada , *el Feliz independiente* , enriquecida con muchas láminas finas , y aumentada con notas del autor , y un discurso preliminar de Antonio Pereyra, Profesor Real de Retórica y Poética en Peñafiel ; el qual ha publicado tambien un escrito de su composicion con el título de *Mecánica de las palabras en orden á la armonía del discurso.*

Madrid 24 de Octubre.

El Rey se ha servido nombrar Consejeros de continua asistencia del Supremo Consejo de Guerra al Excmo. Sr. D. Oracio Borghese , Teniente General de sus Exércitos , que era supernumerario , y al Sr. D. Manuel de Vadillo y S. Pedro , Oficial mayor de la Secretaría de Estado , y del Despacho Universal de la Guerra.

En la Compañía Española de Reales Guardias de Corps ha promovido S. M. á Subbrigadier al Cadete D. Alfonso de Molina : en la Italiana á Brigadier á D. Celedonio Eguizabal , Subbrigadier ; y á esta resulta al Porta-estandarte D. Alberto Foraster : y en la Flamenca á primer Teniente al Brigadier de Caballería D. Juan de Vanderbelen , segundo Teniente : á este empiéo al Alferez D. Santiago Coumes ; y á Alferez al Exénto D. Nicolas Galet : concediendo el grado , antigüedad y sueldo de Alferez al Ayudante mayor de la propia Compañía Don Francisco Geerz.

Igualmente ha conferido el Rey Compañía en la Real Brigada de Carabineros al Teniente Coronel D. Felipe Marimon , Comandante de Esquadron del Regimiento de Dragones de Almansa : la Compañía de resulta en este Cuerpo al Capitan D. Antonio Fernandez de Medrano , Teniente de la Brigada ; y esta Tenencia al Alferez de ella D. Antonio Gamiz.

D. Pedro Bobiel , vecino de esta Corte , ha hecho construir á sus expensas por artifices de ella un ramillete de plata de seis varas de largo y una de ancho , con varias historias del Viejo Testamento , tasado en 1900 rs. : otro de dos varas y media de largo y una de ancho , que tambien representa algunas de la profana , en 410 : ámbos adornados con el mas delicado y exquisito primor ; un aderezo de brillantes en 880 : otro de diamantes rosas en 39,848 ; y un tocador de filigrana de plata en 160 , que todas importan 374,948 rs. , contrastadas por el contraste , y tasadas por los mas hábiles plateros , y por los tasadores de joyas. Atendiendo S. M. al zelo con que de algunos años á esta parte ha procurado este sugeto se perfeccione este arte , se ha dignado concederle su Real facultad para que se rifen , comisionando para su execucion al Sr. D. Luis Melgarejo y Roxas ; Caballero del Orden de Calatrava , del Consejo de S. M. , Alcalde de su Casa y Corte , quien dispondrá y presidirá la extraccion con su Escribano de Provincia. Se anunciará al publico el sorteo con expresion de dias , horas y sitio , luego que se complete el número de cédulas , cuyo valor se ha regulado á 4 rs. cada una ; previniendo que se hará en un solo acto , y que las cinco alhajas puestas con distincion de cada una en las bolas , tocarán conforme fueren saliendo. Para entregar las cédulas y recibir su importe se ha nombrado á D. Vicente Antonio Fernandez , calle de la Montera núm. 4 , y á D. Pedro Gil Solorzano , baxada de Sta. Cruz , casa tienda de S. Felipe el Real , la segunda pasada la plazuela de S. Estéban.

En la escuela de D. Juan Despiney, autorizada por el Supremo Consejo, se enseñan las lenguas Francesa y Latina, sin omitir lo perteneciente á la Religion; se dan principios de lectura, escritura y aritmética, además de las lecciones particulares sobre la ortografía, estilo de cartas, y principios de buena crianza: y se admiten discípulos á pupilage ó á medio pupilage. Este Profesor tiene asimismo academia de lengua Francesa por la noche, desde las 6 hasta las 8. Vive calle de Fuencarral, frente al café de las quatro Naciones, casa núm. 10 quarto principal.

La Real Cédula de S. M. y Señores del Consejo, en que por punto y regla general se concede á los dueños particulares de tierras y arrendatarios la facultad de que puedan cerrarlas ó cercarlas, para hacer plantíos de olivares ó viñas con arbolado, ó huertas de hortaliza con árboles frutales, con lo demás que se expresa, se vende en la Librería de Francisco Fernandez, frente á S. Felipe.

Libro de los Hechos de los Apóstoles, escrito por S. Lucas; traducido conforme á la Vulgata en una sucinta paráfrasis que contribuye á su mejor inteligencia, con un discurso y varias notas, algunas nuevas, que manifiestan la serie cronológica de los hechos, aclaran diferentes expresiones obscuras, y dan razon de algunos puntos de disciplina Judayca, y de los principales personajes y lugares que se mencionan en él: por el Dr. D. Ignacio Guerea, Presbítero secular. Segunda edicion, corregida y aumentada. Un tomo en 8.^o marquilla. Se hallará en la Librería de Barco, carrera de S. Gerónimo.

La amistad mas importante y cierta del mas íntimo y leal amigo; diferencia del verdadero al aparente. Se ve en esta obrita quien es y como se ha de conservar y aumentar esta amistad, y el inexplicable provecho que causa entre los verdaderos amigos: su autor, el Dr. D. Joachín Calonge y Gonzalez, Presbítero &c. Se hallará en las Librerías de Esparza; de S. Martin, calle de la Montera; y en Zaragoza en la de Molina; á 5 rs. en pasta, 4 en pergamino, y 3 en papel.

Arte ó modo de conocer á los hombres y mugeres, y máximas para la sociedad civil: obra traducida del Frances y dividida en diferentes capítulos, que tratan de la justicia, de la prudencia, de la fidelidad en el secreto, de la sencillez, de la virtud officiosa, de la bondad, de la piedad, de la amistad, de la honestidad de las mugeres, del desinterés, del poder sobre sí mismo, de la modestia de los hombres, de la de las mugeres, del menosprecio de la muerte, de la constancia, de la magnanimidad de los filósofos, del valor, del menosprecio de las riquezas, de la moderacion en el gasto, del dolor de la muerte de los parientes y amigos &c. Un tomo en 4.^o Se hallará en pasta y á la rústica en la Librería de Hurtado, calle de las Carretas.

Los subscriptores á la coleccion de los trages de todas las Ordenes Religiosas y Militares del mundo se servirán recoger el 5.^o quaderno, que comprehende los Monges y Monjas Mingrelianas, y los de S. Isidoro; los quales se hallan venales con los anteriores en casa de Sancha, á la Aduana vieja, donde se admiten subscripciones á dicha obra. — El Eusebio, parte 4.^a y última, por D. Pedro Montegon, se hallará con los anteriores en casa del mismo Sancha.

En la Librería de Escribano, calle de las Carretas, se venden á 25 rs. el 100, letras de cambio impresas con los blancos ó huecos correspondientes, y pueden servir para primeras, segundas y terceras, para Madrid y otros parages. — A la misma Librería se ha pasado la venta de la Gramática Inglesa y Castellana, por D. Juan Steffan, que ántes se vendia en casa de Copin: su precio á la rústica 14 rs. — Dos divertimientos nuevos para cantar al clave ó á la guitarra. Se hallarán á 3 rs. cada uno en dicha Librería.